

“DISEÑO DE UNA PROPUESTA PARA LA GENERACIÓN DEL PROCESO DE PLANIFICACIÓN DE OPERACIONES CONJUNTAS EN EL NIVEL ESTRATÉGICO”



FRANK LANDÁZURI RECALDE

18 DE FEBRERO DE 2019

CONTENIDO

- INTRODUCCIÓN
- OBJETIVO
- MARCO TEÓRICO
- MARCO METODOLÓGICO
- CONCLUSIONES
- RECOMENDACIONES
- PROPUESTA

INTRODUCCIÓN

- La tendencia de los conflictos actuales se caracteriza, en general, por ser limitados, de tipos convencionales o no convencionales y de duraciones inciertas. Las amenazas son difusas e imprevisibles. Este contexto demanda de unas Fuerzas Armadas (FF.AA.) modernas, con nuevas formas de planificación para que, como lo indica el CC.FF.AA. (1997), se constituyan en herramientas que permiten navegar con “relativa certidumbre” en un ambiente riesgoso y cambiante.

OBJETIVO

- Elaborar una propuesta para el diseño de un proceso de planificación de operaciones conjuntas en el nivel estratégico, acorde con el escenario estratégico militar actual o futuro.

MARCO TEÓRICO

- En el nivel estratégico los fundamentos para la planificación estratégico-militar están en la legislación y los documentos de más alto nivel del país, como la Constitución Federal, la Política de Defensa Nacional, la Estrategia Nacional de Defensa y las Leyes Complementarias que tratan de la organización, preparación y empleo de las Fuerzas Armadas. (Ministerio de Defensa de la República Federativa de Brasil, 2011)

MARCO METODOLÓGICO

- La metodología es cualitativa. Es decir que, a partir de interpretaciones de la realidad que circunda al objeto de investigación, se analiza la forma en que, a través de signos, sentidos y discursos, se configura un entorno para producir información que servirá como insumo para el diseño de una propuesta para la generación del proceso de planificación de operaciones conjuntas en el nivel estratégico.

CONCLUSIONES

- Persiste el paradigma de empleo convencional de las FF. AA, cuando el entorno actual demanda recurrentemente la ejecución de operaciones de empleo no convencional, irregular, urbano dirigido a actores no estatales u otro tipo de amenazas como las emergentes y asimétricas.
- El proceso de planificación en este nivel requiere incluir la evaluación de los objetivos estratégicos militares y el logro de la situación final deseada, de tal manera que facilita el ejercicio del liderazgo estratégico, la evaluación de las operaciones militares y la articulación interagencial con otros organismos involucrados en la crisis.
- La planificación actual minimiza la comprensión y conocimiento de la situación, centrando su atención en la elaboración de planes y órdenes de operaciones de manera mecánica, lo cual limita cualquier la planificación operaciones conjuntas bajo un enfoque holístico e integral.

RECOMENDACIONES

- La planificación de operaciones militares en el nivel estratégico debe tener métodos y herramientas que permita la comprensión de la interacción nodal de actores, amenazas y riesgos. Esta interactividad hay que generarla pensando en actores que tienen sus propios intereses y tratan de imponer su voluntad, lo cual genera una enorme complejidad. Considerando además, que las operaciones militares actuales se desarrollan en contacto o en medio de la población civil y muchas veces con la interacción de otras instituciones del Estado.

